

La mise en suspens d'un projet politique pourtant constitutif de la mutualité

Paradoxalement, c'est précisément au moment même où la réalité témoigne de la modernité de sa vision que la mutualité semble avoir perdu le fil du projet politique qui l'animait. Créée sur des luttes et des idéaux à concrétiser, la nature combattante et militante de la mutualité semble s'être quelque peu dissoute. Certes, il est difficile de conserver cette nature quand la reconnaissance publique et l'institutionnalisation qui en découle demandent d'oublier les habits du militant pour prendre ceux du gestionnaire du quotidien et de la sentinelle de l'acquis. Pourtant, nous connaissons notre rôle, et nos victoires ont bénéficié à tous. À ce titre, réactiver nos réflexes progressistes et nous réinscrire comme acteur des luttes sociales est à la fois la condition de notre survie et de la justice collective.

Car avec notre disparition viendrait l'ère inique du « tout public » ou du « tout lucratif ». Pourquoi inique ? Prenons

le scénario du « tout public » dont la crise sanitaire semble un vivant plaidoyer. Pour les thuriféraires de l'assurance maladie universelle, celle-ci offrirait une « sécurité sociale intégrale » synonyme de simplifications en chaîne, allègement des frais de gestion et responsabilisation de l'assuré. Mais c'est passer sous silence les conséquences (sociales, humaines, économiques, sanitaires...) de la liquidation du premier réseau sanitaire et social de France qu'est la mutualité.

Le scénario du « tout lucratif », quant à lui, pour des militants comme nous, attachés à la valeur de non-lucrativité, n'a pas réellement besoin de démonstration. Les conséquences du modèle privé lucratif sont les mêmes ici que dans les autres secteurs : exclusion, santé à plusieurs vitesses... Le prix humain serait trop fort.

Nous sommes à un tournant – une opportunité, diraient d'aucuns. Le moment de nous saisir de notre histoire, de nos victoires, de notre vision naturelle du rôle que doit avoir un acteur économique dans le paysage social et politique national pour balayer les menaces et nous donner un avenir. ●